

## CLAUSURA DE LAS JORNADAS

A cargo de la **Dra. Susana Villegas**

Directora del Instituto de los Derechos de las Mujeres del Colegio de Abogados de San Isidro

### Un minuto de silencio. Apelaciones y clausura de las XIII Jornadas Nacionales de Abogadas

#### Estas jornadas se organizaron pensando en las víctimas de las violencias

Por esa razón, pido un minuto de silencio por Pamela, Mercedes y Andrea, 3 mujeres que fueron asesinadas por lesbianas. -Según la RAE a ese crimen de odio se lo llama "lesbicidio". También para recordar los asesinatos de María Elvira, Rosa, Yamila, de las niñas Xiomara (3 años) y Milagros (10 años), Jennifer, Gabriela, Anabelia (inducida al suicidio por su expareja) y por las 2544 mujeres asesinadas, desde el 03/06/2015 hasta el 30/05/2024. Gracias.

Quiero hacer una mención de la mujer que introdujo el término "Feminismo" en nuestro país. Fue Elvira Virginia López. En 1901, defendió su tesis doctoral, en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA denominada "**El movimiento feminista. Primeros trazos del feminismo en Argentina**". Elvira era hija de un conocido pintor del que no voy a mencionar su nombre.

A nivel internacional las luchas feministas lograron visibilizar no sólo las violencias machistas contra las mujeres, sino que, como esas luchas tuvieron un contenido político, filosófico y social, dieron vuelta las instituciones jurídicas, políticas y sociales.

De las 4 etapas de las luchas del feminismo, 2 palabras del feminismo contemporáneo, los años 60.

Fueron épocas de revueltas y de movimientos de protesta,

pero con un condimento, la "actuación colectiva".

El Mayo del '68 puso sobre la mesa ante todo al feminismo, ya que la activa participación de las mujeres en las calles se hizo notar. Como sabemos, Simone de Beauvoir fue una de las referentes que apoyó y alentó la protesta.

En esos años revueltos, las mujeres pudimos denunciar la cosificación de las mujeres y sobre todo la cosificación sexual, reclamar el derecho a decidir sobre nuestros cuerpos, utilizar la pastilla anticonceptiva y discutir el aborto, entre otros temas.

La cuarta etapa la estamos viviendo **y no tengo buenas noticias.**

Nuestro avance arrollador ha provocado grandes adhesiones y fuertes reacciones en contra.

Mujeres: el patriarcado se reinventa una y otra vez y es alimentado por el determinismo biológico de los roles de género construidos socialmente.

Esas reacciones adversas no son nuevas, ya que las padecemos desde tiempos inmemoriales.

Pero ahora existe una poderosa herramienta que son los nuevos canales de difusión y expresión a partir de la "popularización de las redes sociales y la "democratización" del espacio público virtual.", imponiendo el término "ideología de género", como una forma de pensamiento y de actuación totalitaria.

Organizaciones antiderechos, financian campañas, interceden en la opinión pública y forman cuadros políticos. Estas organizaciones no necesaria-



mente son religiosas, también son laicas, incluso son organizaciones de profesionales.

Hoy sufrimos el ciber-acoso, la ciber-extorsión y los trolls que ofenden y molestan cuando hacen comentarios en las redes sociales, refugiados en el anonimato, las llamadas “tribus informativas”, aprovechando la compulsividad de la cultura de la pronunciación que ofrece internet.

La tecnología a través del “algoritmo”, lee las búsquedas y se “reactualizan los antagonismos de clases, de género, sexuales, políticos y raciales, con los cuales establecen un entretejido complejo.” Por ser efímero, nada se chequea y se reenvía como si fuera una verdad revelada.

El blanco son los movimientos feministas en general y las mujeres como personas en particular. Los comentarios suelen ser, entre otros, misóginos, clasistas, racistas, religiosos y homolesbo-transfóbicos.

Somos zurdas, feminazis, femibolches, kukas, kk, progresistas marxistoides (éste es muy bueno), pecadoras que merecemos el castigo divino (¡cuando no!), locas, histéricas, delirantes, desquiciadas, machonas, tortas, sucias, damos asco, yeguas, etc., etc., y el corolario es que estamos financiadas por el estado.

Pila Minyersky y Nina Brugo pusieron al desnudo que en Argentina, lamentablemente estamos sufriendo el desguace de políticas públicas, ganadas legítimamente.

Qué pena con las violencias que siguen padeciendo las mujeres.

¿Y los caminos para llegar a los espacios de poder? se convierten en verdaderos laberintos de Borges, y el significativo y el significado es que: **no podremos escaparnos del laberinto que rige nuestras vidas.**

Me permito una digresión más.

Diré algo del idioma.

Vieron que está bien visto decir “wifi”, “online”, “web”, “waze”, “facebook”, pero si decimos “testiga”, “chofera”, “individua”, ¿nos dicen que queremos deformar el idioma?

Algo más.

Si como contrapartida de “hombre público” digo “mujer pública” ¿qué se entiende?

Mujer pública ¿no es sinónimo de prostituta?

¿Podremos exigir cambios en el idioma? ¡Por favor!

## En relación al panorama tan sombrío ¿qué hacemos?

Si aquellas mujeres sin herramientas fueron rompiendo techos, derribando mitos, peleando por derechos de los que ahora nosotras gozamos, nosotras caminando juntas podremos recuperar los derechos perdidos y ampliar los que aún no gozamos.

**¡Seremos juezas de la Corte Suprema de Justicia de la Nación!**

**¡Seremos juezas de la Casación Penal!**

Ángela Davis dijo en la Marcha de las Mujeres en 2017: *“Un feminismo inclusivo e interseccional que nos llama a todas a unirnos...”*

Sigamos exigiendo y no volvamos a la esfera doméstica, porque mientras tanto, los hombres dominan la esfera pública.

Octavio Paz decía: *“que la libertad se ejerce, que se es libre cuando le decimos NO al poder, que la libertad es una conquista.”*

Yo, como Martín Luther King, tengo el sueño de que un día las mujeres estaremos en un pie de igualdad real.

Mujeres: sigamos peleando por un nuevo orden social y repitamos aquellas extraordinarias consignas del Mayo del 68:

«Seamos realistas, pidamos lo imposible», «Las libertades no se dan, se toman», «El aburrimiento es contrarrevolucionario», «La imaginación al poder».

## Para cerrar

Gracias a las conferencistas y a las expositoras, por habernos enseñado tanto. Hoy para mí fue un día de aprendizaje.

Por último, gracias a todas por la magnífica participación, por el encuentro, por los abrazos cálidos, por las risas, por la emoción, por la generosidad de la presencia, por tanto amor, por estar.

¡Mujeres las aplaudo de pie!

